
“你们能不能来看看我们家门口的矿坑探险公园？太可惜了！曾经绿草茵茵的大草坪现在被挖成

了黄土地。”近日，有读者向本报记者帮发来求助。

求助人是良渚文化村绿野花语苑的一位业主，他告诉记者，绿野花语苑住着两万居民，矿坑公园是

这一带唯一的休闲公园配套，是老人早晨健身、孩子嬉戏玩耍的场所。

居民对这个公园的感情，不仅是喜爱更是依赖，所以，当大家发现陪伴身边多年的公园一夕之间变

成黄土地，深感震惊，不能接受。

好好的公园为什么要开挖？居民们希望保留草坪的愿望能得到满足吗？

昨天，本报记者来到了良渚文化村绿野花语苑。
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4 月 19 日，有读者反映：杭州地铁 1 号线云

水站 D 出口外面的绿化带上堆放着施工留下

的残枝烂叶，一周多了还没有清理，已经影响

到了行人正常通行。

昨天，本报记者来到位于钱塘区白杨街

道的云水地铁站。工作日的中午，地铁站出

入行人不多，读者反映的倒地树苗已不见了

踪影。记者了解到，钱塘区综合行政执法局

关注到该投诉后，已在当天上午将遗留在绿

化带上的树苗运离。

负责该路段的环卫工人告诉记者，绿化

带的施工持续了两三天，施工人员将树苗拔

出后一直留在绿化带中。眼下，清理工作虽

然是完成了，但施工后的 3 处绿化带光秃秃

的，不太美观。

这个地铁站除了 D 口外，A 出入口前的多

处绿化带也呈现裸土状态。这些绿化带后续

将如何处理？钱塘区综合行政执法局回应称，

将对地铁云水站 A、D 两个出入口前的绿化带

进行优化改造，增设非机动车停车泊位。目

前，绿化移植已完工，场地硬化施工已进场，预

计5月底前完成施工。

云水站一共有 A、B、C、D 四个出入口，记

者实地走访后发现 A、D 两个出入口前停放的

非机动车特别多，远远超出了划线区域的承载

能力，许多车辆只能靠边停在人行道上。

“A 口附近有很多商铺，是附近的一个小

商业区。”云水站的安检工作人员说，“从 D 口

一侧出去则通往周边多个居民区，所以这两个

口子比其他出入口热闹很多。”

在 D 口前，记者遇到了正在挪车的保安师

傅，他告诉记者，光 D 口这一个地方，每天就需

要清理五六次占道车辆，“我们也想多划点停

车区域出来，减轻一下工作量。”

改建绿化带能否切实改善云水站地铁口

非机动车停放难？本报记者将持续关注该项

工作进展。

绿化带施工后没清理？
管理部门正进行优化改造
增设非机动车停车泊位
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居民遗憾：
绿茵茵的大草坪变成“工地”

矿坑探险公园在绿野花语苑项目内部，周围

环聚着七贤郡西区、七贤郡东区、竹径云山一期和

二期、锦云坊、缦云坊和沿山居等小区。

进入公园先下后上，小道旁是环绕型的竹林，

深深浅浅的竹影洒在小道上，环境十分静谧。拾

阶而上，就能看到平台上的“大草坪”。

圆形空地上还留着绿地痕迹，大部分地面被

黄土掩盖，稀疏的小草仍在石头、瓦砾中顽强生

长。可以看到尖锐的大小石块夹杂在黄土间，若

不是周边仍有树木，这块圆形空地看起来更像是

亟待整修的工地。

一位宝妈正绕着“大草坪”散步。“大约一个月

前，大草坪突然被挖开了，有邻居在业主群里发照

片我才知道的。”这位宝妈很喜欢之前的大草坪，

“公园道路比较坚硬，不适合小孩子跑跑跳跳，所

以每到周末，我们就会带孩子来草坪上跑跑跳跳，

天气好还可以搭帐篷露营。”

另一位带孩子的奶奶则表示，以前星期天的

矿坑公园是非常热闹的，不仅有周边小区居民来

露营，还有人拖家带口驱车很远特意来玩耍。“我

们家以前住在三墩，也会开车来矿坑公园。”

现在，大草坪变秃了，看起来也没人管理，周

末的欢乐热闹已不复存在，奶奶大呼可惜。边上

另一位大姐说，自己当初买房子时，就是看中了宣

传所称的作为配套的矿坑公园，“现在公园要变

化，怎么我们业主一点发言权也没有？”

大草坪为什么要被挖呢？居民大多不清楚。

“有人说挖草坪为了种树，但是我们不需要树

呀，小区里面树很多的，我们缺的是可以活动游玩

的草坪。”一位宝妈说，她住在七贤郡小区，3 月中

下旬，业主群里弹出很多关于草坪开挖的发言，居

民们纷纷表示希望保留草坪。

在这位宝妈所在的七贤郡小区业主群聊天记

录里，记者看到，3 月下旬，多位业主陆续发言表

达意见。记者了解到，随后小区召开多方会议，4

月9日，业主群发布第三次七方会议结论：业主全

票否决种树方案，表达诉求希望恢复大草坪。

街道回应：
将加强沟通，妥善处理居民诉求

草坪是如何被挖开的？可以随便开挖吗？开

挖的又是哪些人？这个地块后续要如何管理？

记者先找到了集贤社区，工作人员告诉记者，

他们的确接到了很多业主关于矿坑公园大草坪的

投诉，但此事需要由良渚街道发声。

记者随后又联系上了良渚街道，工作人员告

诉记者，首先是关于公园的土地性质问题，导致了

公园的变化。“这个矿坑公园土地为七贤桥村集体

土地，由杭州良渚文化村开发有限公司租用。该

处为余杭区良渚街道七贤桥村农村土地综合整治

项目，2013 年 1 月 23 日经省人民政府批准（批准

文号：浙土整字【2012】0719号），该地块复垦前为

采矿用地，复垦后为园地。”

根据2022年第三次国土调查结果，这个地块

现状为公园与绿地，存在后期管护不到位行为，需

整改恢复为园地。故要求该地实际使用者杭州良

渚文化村开发有限公司进行整改提升。

文件中所称的“园地”与国土调查中所称的

“公园与绿地”，有啥区别？记者搜索查询资料发

现，两者是不同的土地性质，“公园绿地”指的是城

市中向公众开放的、以休憩为主要功能、有一定休

憩设施和服务设施的绿化用地。而“园地”在土地

规划分类中属于农用地的一种，是农用地的二级

分类，与之同级别的农用地还有耕地、林地等；园

地又可以细分为三个三级规划分类，分别是果园、

茶园和其他园地。

如果土地性质是园地，根据国家规划土地用

途，矿坑公园未来会是什么样？目前不明朗。

良渚街道表示，3 月 18 日，街道已与聚贤社

区搭建沟通平台，就矿坑公园内相关整治提升

事宜在社区会议室约访了杭州良渚文化村开发

有限公司负责人及部分业主代表。沟通中已详

细听取业主代表诉求，并就后续处置方案事宜

明确了由杭州良渚文化村开发有限公司先制定

方案、效果图，经多方协商一致后再行实施工程

的意见。

良渚街道表示，后续街道、社区会继续跟进，

加强沟通，妥善处置居民诉求。

云水站地铁口附近绿化带 施雄风 摄

地上有很多尖锐的石砾


